

Principales desafíos de las empresas palmeras de cara a la implementación de la RSPO en Colombia y en Latinoamérica



Por: Camilo Santos Arévalo,
Delegado Gremial Regional

La presencia de Darrel Webber, Secretario General de la RSPO, en el marco del XLVI Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, reafirmó el eje temático central de este evento enmarcado en la gerencia para lograr una palmicultura competitiva y sostenible.

Darrel Webber inició su presentación haciendo un reconocimiento a la gestión gremial que adelanta Fedepalma, en cabeza de su Presidente Ejecutivo, Jens Mesa Dishington, en pro de la palmicultura en Colombia. Agradeció el apoyo institucional que la Federación le dio a la VII Conferencia Latinoamericana de RSPO e hizo énfasis en la gran responsabilidad que tiene esta organización (RSPO) en conseguir un cambio en el comportamiento del consumidor a nivel global.

En su presentación, mencionó un ejemplo de cómo la Responsabilidad Social Empresarial (RSE), a través de un anuncio laboral, puede llegar a marcar una diferencia cuando es enfocada de manera acertada. El caso de estudio al que hizo referencia, consistió en un anuncio de trabajo, hecho a través de internet, donde se invitó a los interesados a trabajar con una empresa que contemplaba el uso de herramientas tecnológicas para llevar a cabo su actividad. Se dieron tres opciones de vinculación, las cuales se describen a continuación:

- Primera opción: pago de 11 dólares por hora.
- Segunda opción: pago de 15 dólares por hora.
- Tercera opción: pago de 11 dólares por hora, incluyendo los compromisos de RSE de la empresa que acompañan este trabajo.

La conclusión que presentó el Secretario General de la RSPO mostró que la tercera opción tuvo más aplicaciones. Si bien es cierto que esta representó el valor más bajo, también mostró una descripción completa de los aportes que la RSE generó para la actividad de la compañía, y evidenció además, cómo las personas que aplicaron a esta opción presentaron un perfil profesional de mayor calidad y cómo un mayor número de mujeres eligieron esta opción. Con lo anterior, Darrel Webber resaltó la importancia de entender la RSE como una opción para traer beneficios a la palmicultura. A partir de este ejemplo, puso a consideración de los asistentes al evento tres mensajes principales:

- Los mercados se están convirtiendo en un reto cada vez más fuerte, y en este escenario, la RSPO se convierte en una valiosa herramienta para mantener la apertura de los mismos.
- Los rendimientos que se tienen en esta actividad deben verse reflejados en mejores prácticas agrí-

colas, las cuales deben ser inspiradoras para otros sectores en lo relacionado con la captura de Gases Efecto Invernadero (GEI) y, en ser más creativos para atraer y para mantener a los trabajadores.

- La sostenibilidad es buena para los negocios, pero nosotros tenemos retos por delante.

Sobre su primer mensaje, asegura que la palma de aceite tiene más respuestas válidas y científicas que otros sectores agrícolas, específicamente, en lo que tiene que ver con la deforestación que en alguna medida generan; y, cómo una organización como la RSPO cuenta con las herramientas que permiten llegar a estos resultados teniendo en cuenta el diseño de trazabilidad que exigen los mercados actuales.

Es así como una variedad de empresas que consumen subproductos de la palma de aceite tienen en la RSPO una herramienta estándar que les permite definir sus buenas prácticas de manufactura, y, mostrar las evidencias a sus consumidores. Lo anterior ha permitido la conformación de esfuerzos regionales que han desarrollado capítulos y plataformas comerciales, es el caso de naciones como Estados Unidos, Canadá o China, donde los *stakeholders* han fijado sus compromisos de compras únicamente en productos certificados bajo la norma RSPO.

Sobre los rendimientos, el expositor hizo un análisis alrededor de dos temas principales: cambio climático y mano de obra. Acerca del primero, resaltó cómo este es cada vez más intenso y menos predecible ante lo

que, cultivos como el de la palma de aceite son un ejemplo (con estudios científicos) de beneficios en captura de GEI. Debido a lo anterior, Darrel Webber planteó su gestión para que otros cultivos, usando los mismos criterios, puedan presentar sus efectos positivos en la captura de GEI, y poder entonces tener el debate académico y científico alrededor de este concepto, mostrándose convencido de que la palma de aceite mantendría su relevancia de beneficios positivos.

Sobre la mano de obra, que describió como un problema de alta incidencia en Indonesia y Malasia, afirmó que los principios aplicados de la RSPO, especialmente en lo que tiene que ver con la generación de canales adecuados de comunicación entre los trabajadores y las directivas de las organizaciones, han permitido atraer a los empleados nuevamente a las plantaciones, gracias a factores como el cumplimiento de políticas sociales, ya que en la medida en que las comunidades se consolidan más en estos temas, esto se ve reflejado en beneficios para la agroindustria.

Destacó de igual manera, el papel tan importante de la mujer en la actividad palmera, donde mencionó la siguiente frase: “es mejor que se asegure que el lugar de trabajo sea amigable para las mujeres y que les proporcione una causa para que se reúnan...”.

Darrel Webber cerró su intervención con estas palabras: “Las empresas con visión de largo plazo son las que generan trabajos de mayor valor agregado y en mayor calidad y cantidad...de igual forma, generan mejores negocios sostenibles si hay rentabilidad”.

